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A TIEMPO.MX 
LOS SUSPIRANTES 
NICOLÁS CASIMIRO 
 
SILVANO PIDE ELECCIONES PRIMARIAS 
Para el ex gobernador de Michoacán, una consulta directa a la bases arrojaría mejores 
resultados para él y el PRD en el proceso para designar candidato presidencial de Va por 
México 

 Aquí lo que está en el fondo de la propuesta de democratizar la designación del 
candidato presidencial 

Como aspirante presidencial, Silvano Aureoles Conejo propone “elecciones primarias” o 
algún otro método de elección directa para elegir candidato de Va por México (PAN-PRI-
PRD) a la Presidencia de la República. 
Me parece que para el ex gobernador de Michoacán, una consulta directa a las bases 
arrojaría mejores resultados para él y el PRD que una designación por consenso o 
encuesta. 
No es una ocurrencia el hecho de que Silvano Aureoles y las dirigencia nacional y estatal 
del PRD en Michoacán, encabezadas por Jesús Zambrano Grijalva y Octavio Ocampo 
Córdova, respectivamente, estén promoviendo un proceso democrático, ya que una 
elección con urnas favorece a quienes tengan mayor habilidad y capacidad de 
movilización. 
Para el PRI del dirigente nacional Alejandro Moreno Cárdenas ese tipo de elecciones no 
son desconocidas ni incómodas. La movilización también la traen en los genes. 
Sin embargo, para el PAN, que es el partido de Va por México que está mejor en las 
encuestas, la realización de este tipo de ejercicios no es precisamente lo que está en sus 
planes. 
Aunque ya hay panistas que le entran al tema de la movilización, para el blanquiazul 
encabezado por Marko Cortés Mendoza, un proceso de estas características sería 
desventajoso. 
Y que conste, no estoy diciendo que con una elección abierta Silvano Aureoles vaya a 
ganar un proceso interno en la alianza Va por México, pero sin duda le daría un mayor 
porcentaje de votación que una encuesta y les permitiría negociar más y mejores 
posiciones al ex mandatario estatal y sus correligionarios. 
Creo que eso es lo que está en el fondo de la propuesta de democratizar la designación 
del candidato presidencial. 
https://www.atiempo.mx/destacadas/los-suspirantes-silvano-pide-elecciones-
primarias/ 
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RESPUESTA 
TRABALENGUAS 
RICARDO SALDAÑA 

FENÓMENO OVNI, MÁS VIGENTE QUE NUNCA 
Aunque el tema podría parecer trivial, no podemos pasar por alto que cada día y con 
mayor frecuencia encontramos las redes sociales y ahora también en diversos medios de 
comunicación, videos o fotografías de Objetos Voladores No Identificados, mejor 
conocidos como OVNIS, y que en muchos casos no parecen ser producto de fraudes o 
falsificaciones. 
Videos tomados por pilotos militares y comerciales así como por pasajeros, evidencian 
que existe una gran actividad “anormal” en los cielos y que solo podrían ser producto de 
inteligencia no humana. 
Ante el aumento del fenómeno, el gobierno de Estados Unidos examina 510 reportes de 
avistamientos de ovnis contenidos en su informe de 2022 divulgado este 12 de enero De 
hecho, esta cifra triplica el número de casos investigados en 2021. 
Pese a que en muchas ocasiones las investigaciones oficiales han concluido en que se 
trataba de Drones o Globos, cientos de ellas, siguen sin explicación. 
El informe de la Dirección Nacional de Inteligencia indica que se presentaron 247 reportes 
de fenómenos anómalos no identificados, los cuales dice el informe, representan un 
peligro y una amenaza en el aire en Estados Unidos. 
El documento confirma que han vuelto a examinar otros 119 avistamientos que han sido 
archivados en los últimos 17 años, llevando a 510 el total de casos en estudio. 
El Pentágono, las agencias de inteligencia y la NASA enfocan sus análisis en los 
avistamientos que carecen de explicaciones, no por tratarse de naves extraterrestres, sino 
de instrumentos de espionake de otras naciones. 
No obstante, las autoridades aeronáuticas estadounidenses siguen considerándolas como 
un peligro para la seguridad de vuelos comerciales y militares ya que en algunos casos 
estas naves parecen haber demostrado características de vuelo o capacidades de 
rendimiento inusuales, por lo que requieren de un análisis más profundo. 
No solo en Estados Unidos las autoridades se han tomado muy en serio la posibilidad de 
que los humanos no seamos los únicos seres inteligentes en la inmensidad del Universo, 
Inglaterra, Alemania, Francia, Rusia, Japón, Brasil, Chile, Perú por citar sólo algunos han 
iniciado también investigaciones ante la oleada de OVNIS que aparecen con mayor 
frecuencia en sus espacios aéreos. 
La fotografía del primer OVNI reportado en Argentina este 2023 en la localidad 
bonaerense de Olavarría es tan clara, que el gobierno ha iniciado investigaciones al 
respecto. 
México, país que reporta y documenta cientos de avistamientos al año en todo el país, 
aun no toma con seriedad y responsabilidad un fenómeno que va en aumento y que 
comienza a convertirse en una seria amenaza para los vuelos comerciales. 
Todo hace suponer que el fenómeno OVNI, está más vigente que nunca. 
https://www.respuesta.com.mx/index.php/secciones/analisis/65-ricardo-saldana-
s/141318-fenomeno-ovni-mas-vigente-que-nunca-19012023.html 
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QUADRATIN 
ROLANDO ANDO 
VÍCTOR MANUEL JUÁREZ  
 
Viaje al interior de la Tierra. Mis viajes en Metro, al interior de la Tierra, datan desde el 
mismo día que se inauguró el 4 de septiembre de 1969. Desde entonces mis recorridos 
han sido muchos y por diversas Líneas. Hay un punto de convergencia que me llama la 
atención: la estación Zapata, donde se observa una línea (la verde), vetusta, anticuada y 
muy usada, con escaleras eléctricas descompuestas y goteras en sus corredores, así 
como andenes saturados. Metros más abajo, corre la Línea 12 (la dorada), y ejemplo de 
lo que debería ser el principal medio de transporte masivo de la capital de la república. 
Recientemente puesta en operación la Línea 12 –después del terrible desplome que 
cobró la vida de 25 usuarios– da un gran servicio social, pues corre (o debería correr) de 
Tláhuac a Mixcoac, y moviliza a cerca de 200 mil personas diariamente, es una maravilla 
y modelo a seguir. Salvo la parte aérea, aún en reconstrucción, luego del fatídico 
accidente que cobró la vida a 26 usuarios. Caso que aún no ha sido resuelto en su 
totalidad, pues a la fecha no hay culpables, salvo los pernos mal colocados. Dicha línea 
en su trayecto subterráneo, se observa limpia, espaciosa, segura y confiable. Las 
entrañas de la tierra son testigo de que es un punto de gran movilidad peatonal y 
convergencia de destinos. Usuarios que van desde Indios Verdes a Ciudad Universitaria, 
o sea de sur a norte de la ciudad, o bien de Oriente al Poniente, y que como hormigas 
recorren pasillos, andenes, escaleras y un singular túnel del tiempo, donde hay una 
exhibición permanente de los principales caricaturistas y moneros mexicanos. Exposición 
muy recomendable pues se puede apreciar el trabajo de los grandes como Posada, Abel 
Quesada o Rius. La Línea 12 debería ser el modelo a seguir de nuestro Metro. No sólo 
por la pulcritud de sus andenes, pasillos, plazas internas donde hay conciertos musicales 
y vida cultural. Sus instalaciones son de primer mundo. Me he movido por tres sistemas 
colectivos, el de Caracas, Venezuela, Tokio, Japón y Nueva York en los Estados Unidos. 
Nada que envidiarles en dicha línea. Aunque tiene un pero. Al llegar a Mixcoac, subir y 
bajar a las profundidades, implica un deporte extremo de caminata y escalada, pues la 
mayoría de las escaleras eléctricas están descompuestas. Sobra decir que es un atentado 
a la salud de las personas mayores y para aquello con discapacidades motrices. Todo 
esto viene a cuenta por el conflicto y crisis prevaleciente en el Metro. De un lado las 
autoridades acusan de sabotaje y señalan a los mismos trabajadores, los trabajadores, a 
su vez, y afiliados al sindicato aseguran que lo que hay en realidad es falta de 
mantenimiento por el decrecimiento de las partidas presupuestales. Los morenos –sin 
reservas ni dudas—han hecho suya la hipótesis de la jefa del gobierno capitalino sobre la 
posibilidad de que los mismos trabajadores atenten contra su fuente de trabajo con tal de 
perjudicarla a través de diversos actos atípicos y anormales. Así, el Metro cuenta ahora 
con seis mil integrantes de la Guardia Nacional para observar si hay tal sabotaje o los 
llamados actos inusitados o anormales. A la fecha se ha detenido a una mujer humilde por 
supuestamente arrojar aspas a las vías del convoy, se han encontrado unas latas de 
cerveza en las vías y se ha registrado el desprendimiento de dos vagones por tornillos 
degollados y falta de seguros, lo que provocó otro incidente y pánico en la estación 
Polanco de la Línea Naranja. Las denuncias se han presentado y las investigaciones 
corren su proceso.  
 
 
 



 
 
 
Veremos a donde conducen. Del otro lado de la barra, los trabajadores han explicado – 
según nota de un diario de circulación nacional–, y con documentos y pruebas, que: 
“durante 2021 sólo se destinó 9% del presupuesto total del Metro para mantenimiento y 
reparaciones, y éste mantenimiento no se ha realizado al 100%, de acuerdo con la 
Cuenta Pública de la Ciudad de México. “Según la clasificación por objeto de gasto del 
presupuesto 2021, de los más de 15 mil 600 millones de pesos que tuvo el Metro, se 
ejercieron mil 423 millones de pesos para instalación, reparación, mantenimiento y 
conservación del Sistema de Transporte Colectivo (STC). “De acuerdo con la cuenta 
pública de ese año, en instalaciones fijas hubo un mantenimiento preventivo global de 
56.65%, este menor cumplimiento se debió a la ejecución de otros proyectos de 
modernización, explica el documento. “En la red se registraron tres mil 586 averías 
relevantes en los equipos de instalaciones fijas de febrero a diciembre de 2021, los que 
quiere decir que se registra un promedio diario de 9.8 averías de este tipo. Del total de 
averías, sólo 451 causaron retraso en la operación y la afectación del servicio fue de 
cuatro mil 766 minutos”, señala la Cuenta Pública 2021. “En tanto, México Evalúa reveló 
que al tercer trimestre de 2022 el gasto en la partida de “Herramientas, Refacciones y 
Accesorios Menores” para el Metro fue de 201 millones de pesos, 59% inferior al del 
mismo periodo de 2021 (295 millones), y el peor monto que se tenga registro desde 
2017”. Por cierto, los accidentes e incidentes en el Sistema de Transporte Colectivo, le 
han significado bajas porcentuales en las preferencias a la jefa del gobierno capitalino, en 
su búsqueda de la candidatura de Morena a la Presidencia de la República. 
 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/rolando-ando-victor-manuel-juarez-4/ 
 
 
INDICADOR POLÍTICO 
CARLOS RAMÍREZ  
 
CASO GENARO: CALDERÓN SÍ SUPO SIEMPRE DE SUS NARCOVÍNCULOS.  
Si las acusaciones contra el exsecretario calderonista de Seguridad Pública, Genaro 
García Luna, señalan vínculos con el narco desde hace más de quince años, entonces 
una de las derivaciones más candentes del juicio en Nueva York estaría involucrando 
la responsabilidad de Felipe Calderón Hinojosa como presidente de la República para 
encumbrarlo y sostenerlo en la posición más importante de combate al narcotráfico y el 
crimen organizado. Las pistas se pueden encontrar en el libro Las cinco vidas de Genaro 
García Luna, escrito por dos investigadores del Colegio de México (Guadalupe Correa-
Cabrera y Tony Payan) en 2020 y avalado por el reconocido especialista Sergio Aguayo. 
Se trata de una investigación sobre el funcionario que enfrenta un juicio en Nueva York y 
se basa en dos líneas muy profesionales: una larga entrevista con el propio inculpado 
antes de ser arrestado y de entrevistas con funcionarios y especialistas que lo conocieron, 
algunas de ellas manteniendo el anonimato, pero acreditando su validez en el 
profesionalismo de los autores. El libro de 117 páginas, que estuvo mucho 
tiempo abierto a consulta digital y ahora se vende en librerías y en el propio Colegio de 
México, hace revelaciones en la página 36:  
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“Según estas versiones, que incluyen las recientes declaraciones del general en retiro 
Tomás Ángeles Dauahare –subsecretario de la Defensa Nacional en el sexenio de 
Calderón–, el (hoy) expresidente mexicano tenía pleno conocimiento sobre las actividades 
de García Luna y sus vínculos con el narcotráfico. En una entrevista reciente con medios 
de comunicación, Ángeles Dauahare asegura que él mismo alertó personalmente y por 
escrito al expresidente de México sobre el hecho de que su entonces secretario de 
seguridad Pública estaba involucrado con la delincuencia organizada. “Sin pruebas 
concretas –pero se supone que se ventilarán en Nueva York– hay quienes dicen que 
Genaro García Luna protegió a “la gente de Sinaloa” desde su paso por la AFI. Alguien 
nos recordó el episodio de cuatro sicarios del Cártel del Golfo que fueron secuestrados, 
interrogados y torturados mientras los videogrababan en Acapulco, Guerrero, en 2005. Se 
dice que “la AFI de Genaro, en lugar de turnar el caso a la Policía Ministerial, entregó los 
sicarios a la Barbie, es decir, a los Beltrán Leyva”. “Este tipo de preferencia y protección a 
“la gente de Sinaloa”, según algunas versiones, se extendió a distintas partes de la 
República Mexicana. Algunos también dicen que “se le dijo a Calderón sobre las 
amistades peligrosas de Genaro antes de que lo nombrara y aun así Calderón lo eligió”. 
También se dice que “terminaron laborando en la SSP y la Policía Federal varios 
personajes cercanos a García luna que habían trabajado con el en la AFI y que 
supuestamente tenían relación con la gente de Sinaloa y protegieron a ese cártel. Nada 
de esto, a la fecha, se ha comprobado de forma fehaciente”. La designación de García 
Luna como secretario de Seguridad presenta muchos elementos oscuros o inexplicables. 
Los investigadores Correa-Cabrera y Payan, por ejemplo, entrevistaron a Jorge Tello 
Peón, ex director del CISEN, sobre el nombramiento y éste dijo que “Calderón nombró a 
García Luna al frente de la SSP porque creía que lo podía “manejar, pensaba que no lo 
iba a cuestionar. Genaro era el operativo de confianza”. Atribuye esta decisión a 
la falta de conocimiento sobre el tema de Calderón y dice que “cuando no se 
tiene cultura en un tema, no se elige bien al personal”. El nombramiento de Calderón se 
decidió en una terna en la que estaban Tello y Miguel Ángel Yunes Linares. En sus 
conclusiones, los investigadores plantean una de las cuestiones más importantes del 
arresto de García luna, luego de haber sido el funcionario consentido por todas las 
agencias de inteligencia y seguridad nacional civiles y militares de Estados Unidos. Y se 
preguntan si en el juicio en Nueva York se podría revelar qué sabía el Gobierno de EU 
sobre las narcorrelaciones de García Luna y cuándo lo supo y “si ya conocía de los delitos 
de los cuales acusan al exfuncionario mexicano cuando le otorgaron una tarjeta de 
residencia, pues cabe cuestionar el papel de Estados Unidos en esta especie de doble 
juego”. Es decir, si el Departamento de Justicia que hoy acusa a García Luna a través de 
la DEA ya sabía de sus actividades ilícitas y cómo es que el FBI, también del 
Departamento de Justicia, dio luz verde para que se le otorgara la residencia permanente 
en el país. 
https://www.quadratin.com.mx/opinion/indicador-politico-234/ 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.quadratin.com.mx/opinion/indicador-politico-234/


 
 
ACUEDUCTO ONLINE 
ENFOQUE ELECTORAL  
DAVID ALEJANDRO DELGADO ARROYO 
 

LA DISTRITACIÓN FEDERAL 
El pasado 14 de diciembre, el Consejo General del Instituto Nacional Electoral, aprobó la 
nueva demarcación territorial de los 300 distritos electorales federales, en atención al 
criterio establecido en el artículo 53 de la Constitución, en el sentido de la que resulte de 
dividir la población total del país, conforme al último censo general, entre 300. 

Lo anterior permite, que la representación de mayoría relativa, de la Cámara de Diputados 
tenga un equilibrio poblacional, dándole fuerza al peso igualitario del voto de cada 
ciudadana y ciudadano. 

Además, esta decisión administrativa, que afecta la representación de los pueblos 
originarios y afromexicanos, debe estar fundada en una consulta previa libre e informada 
a éstos, en la conformación del agrupamiento de los municipios con 40% o más de 
población indígena y/o afromexicana cuando esto sea posible. 

Otros criterios operativos son, que los distritos electorales federales se deben construir, 
preferentemente, con municipios o demarcaciones territoriales completas; que deben 
obtener la mayor compacidad, esto es, que los distritos electorales tengan una forma 
geométrica lo más cercana a un polígono regular; que se busque facilitar el traslado en su 
interior, y que, tengan continuidad geográfica. 

Todo ello se calcula con indicadores que integran una fórmula matemática que deriva en 
un índice (costo) de cada escenario que resulte de la combinación de secciones y 
municipios, según sea el caso. Como el número de combinaciones posibles representa 
cifras gigantescas; todo ello se realiza en un programa informático que construye la 
optimización del mejor resultado. 

Sin embargo, como la función matemática no visualiza otros aspectos como los 
socioeconómicos, culturales y los accidentes geográficos, existe un denominado criterio 8, 
que cumpliéndose todos los anteriores criterios, logre un escenario con el consenso de la 
Comisión Nacional de Vigilancia, donde participa el Director Ejecutivo del registro Federal 
de Electorales con las representaciones de los partidos políticos. 

Para construir dicho consenso es necesario que desde cada entidad federativa se logre al 
interior de las Comisiones Locales de Vigilancia, que presiden los Vocales del Registro 
Federal de Electores, con las representaciones de los partidos políticos. 

En Michoacán, el Lic. Jaime Quintero Gómez, Vocal del Registro Federal de Electores, 
quién el 31 de diciembre pasado se retiró del INE, realizó un trabajo excepcional para 
alcanzar el consenso, con las representaciones de los partidos políticos ante la Comisión 
Local del Vigilancia, a la cual se sumaron representaciones de los partidos políticos ante 
el Consejo General del Instituto Electoral de Michoacán, así como directivos de dicho 
Instituto y un servidor, en mi calidad de Vocal Ejecutivo de la Junta Local del INE. 

La intención fue buscar la mayor armonía de la distritación federal con la distritación local, 
que también fue aprobada el año pasado, con el propósito común de facilitar los trabajos 
de la logística electoral. 



 

 

Los trabajos se iniciaron con una premisa, debido al crecimiento poblacional, el Estado de 
Michoacán, al utilizar la media que resultaba de dividir la población del país del último 
censo (126,014,024) entre 300: 420,046.75, a la población de Michoacán (4,748,846), 
resultó un cociente de 11.3055, por lo que no alcanzó a mantener los 12 distritos 
electorales federales, sino solo 11. 

Derivado de lo anterior, surgió una preocupación con la optimización que resultaba del 
modelo matemático, que el primer escenario planteaba que desapareciera como cabecera 
Puruándiro, apareciendo un distrito en la zona montañosa de la entidad, y que se tuviera 
que decidir entre Lázaro Cárdenas y Apatzingán como otra cabecera distrital. 

Un distrito en la zona montañosa de la entidad, generaba una complicación para 
establecer una Junta Distrital Ejecutiva, debido a que los municipios que conformaban 
dicha demarcación son muy pequeños. 

Así que se logró un primer consenso, todos los partidos políticos no estaban de acuerdo 
en el Primer Escenario que se derivó del modelo matemático e inició un trabajo muy 
importante de construir un escenario de consenso que respetara las reglas. 

De manera que por aproximaciones sucesivas en la negociación se decidió que la única 
cabecera distrital que era viable desaparecer de Michoacán era Puruándiro, derivado de 
que no contaba con Centro de Verificación y Monitoreo que elevará los costos de su 
traslado. 

Pero el trabajo más arduo fue precisamente alcanzar consensos con todos los partidos 
políticos en la mejor conformación derivada de la disminución de 12 a 11 demarcaciones 
distritales. Con lo cual todos los distritos con excepción de los dos de Morelia, tuvieron 
que cambiar su conformación municipal. 

El primer efecto partió del distrito 07, que ha integrado la mayor parte de la zona 
purépecha de la entidad, misma que mantiene, dejando de integrar algunos municipios 
como Purépero y Tlazazalca al norte, así como Erongaricuaro al Sur; con lo cual, permite 
absorber una parte importante de los Municipios que antes pertenecían al distrito con 
cabecera en Puruandiro, como Jiménez, Panindícuaro, Angamacutiro, José Sixto 
Verduzco,Morelos, Huaniqueo, Chucandiro y el propio Puruándiro. 

El distrito electoral federal con cabecera en Ciudad Hidalgo tuvo que correrse hacia el 
poniente para absorber otro bloque de municipios que antes se relacionaban con 
Puruandiro como cabecera, de manera que ahora los municipios de Huandacareo, 
Copandaro, Tarimbaro, Cuitzeo, Sana Ana Maya, Alvaro Obregón, Indaparapeo, y Charo, 
tienen como cabecera a Ciudad Hidalgo. Pero además, se agregó a Tizitzio a dicha 
demarcación territorial, que por cierto tiene una relación muy importante con la parte sur 
de Charo, en lo que se conoce como Mil Cumbres. 

El efecto en cadena continúo, ya que la demarcación distrital federal con cabecera en 
Zitácuaro tuvo que correrse también al poniente y norte, perdiendo el sur. De manera que 
municipios que antes estaban con cabecera en Ciudad Hidalgo, ahora están con cabecera 
en Zitácuaro, como lo son Maravatío, Epitacio Huerta, Contepec, Talpujahua, Senguio y 
Aporo. 



 

 

Los cambios anteriores y para garantizar el equilibrio poblacional tuvieron como 
consecuencia que el distrito con cabecera en Patzcuaro absorba la región montañosa sur 
que antes pertenecía a Zitácuaro, como los son los Municipios de Tiquicheo de Nicolás 
Romero, Carácuaro, Huetamo y San Lucas. Asimismo, absorbe Erongaricuaro, que antes 
pertenecía al distrito con cabecera en Zacapú. Pero para compensar, pierde Ario, 
Tingambato, Ziracuaretiro y Taretán. 

La demarcación distrital con cabecera en Uruapan, que se mantuvo solo con este 
municipio, ahora tiene que absorber 4 municipios, a su Oriente a Tingambato, 
Ziracuaretiro y Taretán, en tanto que al Poniente, absorbe Nuevo Parangaricutiro. Por 
cierto, en este último caso, se atiende un reclamo de los pueblos originarios, que 
consideraron injusto que se les adscribiera en la pasada distritación a la cabecera de 
Apatzingán. 

Los dos distritos al sur de la entidad tuvieron cambios menores, la demarcación distrital 
federal con cabecera en Apatzingán, al perder Nuevo Parangaricutiro, gana Los Reyes; y 
la demarcación distrital federal con cabecera en Lázaro Cárdenas, prácticamente se 
mantiene igual. 

Volviendo a la desaparición de la demarcación territorial con cabecera en Puruándiro; no 
solo tuvo efectos en cadena hacia el oriente, también los tuvo hacia el poniente, con el 
distrito electoral federal con cabecera en Zamora, que agrega a dos municipios que se 
encontraban adscritos a la cabecera de Zacapú que son Tlazazalca y Purépero, y uno 
más adscrito antes a la cabecera de Puruándiro, que es Penjamillo. 

Finalmente, la demarcación territorial con cabecera en Jiquilpan solo tiene el cambio de 
que se le separa Los Reyes, como ya se explicó, y a cambio, se le suma Jacona, 
precisamente debido a los agregados que tuvo Zamora. 

La Comisión Local de Vigilancia de Michoacán recomendó a la Comisión Nacional de 
Vigilancia, mantener en su mayoría los números de los distritos, con el propósito de que 
no se generara confusión entre los electores, además de las economías que ello significa 
en términos de impacto en papelería e imagen de las oficinas. De manera, que el distrito 
que desaparece el 02, utiliza el mismo número que el anterior 12, es decir, Apatzingán. 

Importante también fue el trabajo de la Comisión Local de Vigilancia, que acompañé, en 
su defensa ante el Comité Técnico de Distritación y ante la Comisión Nacional de 
Vigilancia. 

En suma, la distritación federal, como la local, es un ejemplo a nivel internacional, de 
cómo se pueden articular criterios técnicos con necesidades locales, construyendo el 
consenso de los principales interesados en la demarcación territorial: los partidos 
políticos. Haberlo hecho de manera mayoritaria, además de que los criterios no lo 
hubieran permitido, haciendo prevalecer el resultado del modelo matemático, hubiera 
generado una distritación cuestionable, y con sospechas de beneficiar a unos o a otros. 
Por ello en materia electoral, es fundamental tener un consenso reforzado, esa es una 
lección que esperemos los legisladores escuchen. 

https://acueductoonline.com/la-distritacion-federal-david-alejandro-delgado-arroyo/ 
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PORTAL HIDALGO 
LA COSTUMBRE DEL PODER 
GREGORIO ORTEGA MOLINA 
 
ECOS DE RUIDO: ¿TIENE IDEA ENCINAS DEL NÚMERO DE DESAPARECIDOS? 
*La realidad es impuesta por la palabra, la define lo que realmente ocurre en buena parte 
del territorio nacional. Por algo se les identifica como fosas clandestinas. ¿Dónde están, 
cuántas son, sabemos el número de cadáveres que albergan, hace cuánto que están ahí: 
años, meses, semanas, días? 
La desilusión se profundiza al constatarse que los prebostes de la actual administración 
gubernamental, distan mucho de ser impecables en lo moral, en lo honrado, en lo 
honesto, como orgullosamente lo predican mientras las palabras pierden todo sentido en 
cuanto sus bocas las sueltan. 

Por lo pronto, ni siquiera pueden establecer un registro del número de fosas clandestinas 
existentes, ya no digamos contar con un registro confiable de desaparecidos y mucho 
menos la identidad puntual y garantizada de los despojos encontrados. Quedan 
sepultados en cuanto sus cuerpos dejan de ser útiles, sea cual sea el destino que les dan: 
tráfico de órganos, trata, sicario… o después de ser usados como mera diversión, pues el 
enemigo del Estado y de los mexicanos que así actúa, ciertamente no está en sus 
cabales. 

Para aclarar la posición, basta con recordar que nada sabemos de lo que padeció 
Debanhi entre el momento de su desaparición y su muerte, como nada puede sostenerse 
sobre lo ocurrido a tanto niño que dejó un hueco en el corazón de sus padres, ni a tantas 
mujeres y hombres que de pronto y sin explicación alguna dejaron de estar en sus 
hogares, por miserables o cómodos que fueran. 

Desaparecer así, sin más, equivale a dejar una almohada fría, un vacío en un pupitre 
escolar, un puesto de trabajo desocupado, pero sobre todo corazones que debieran estar 
vivos, aunque dejaron de latir al momento en que alguno o algunos de sus seres queridos 
ya no regresaron, ni se sabrá qué ocurrió con ellos. ¿Respiran en otros ámbitos y 
calientan diferentes camas, o sólo se convirtieron en despojos ocultados en fosas 
clandestinas y, además, no identificables? 

Supongo que Alejandro Encinas, como el presidente López Obrador, no tiene ni la más 
remota idea de lo que en el área de su responsabilidad ocurre en ese amplio territorio de 
la república donde la delincuencia organizada controla el poder, la administración pública, 
impone criterios y cobra derecho de piso a las autoridades. 

La realidad es impuesta por la palabra, la define lo que realmente ocurre en buena parte 
del territorio nacional. Por algo se les identifica como fosas clandestinas. ¿Dónde están, 
cuántas son, sabemos el número de cadáveres que albergan, hace cuánto que están ahí: 
años, meses, semanas, días? 

https://portalhidalgo.com/la-costumbre-del-poder-10/ 
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PALABRAS MÁS 
ARTURO SUÁREZ RAMÍREZ 
 
SE DILUYÓ EL CAPITAL POLÍTICO DE LÓPEZ 
Yo también puedo sembrar la desolación; 
mi enemigo no es invulnerable. 
Esta muerte le acarreará la desesperación, 
y mil otras desgracias lo atormentarán y destrozarán. 
Mary Shelley (Frankenstein) 
No hay duda, la boca del Pejelagarto es muy grande y a estas alturas de su sexenio 
debería estar administrando los últimos tiempos con sus buenos resultados, se supone 
que habríamos llegado a niveles inimaginables en frentes como el económico, la 
seguridad para todos, armonía social y un sistema de salud como Dinamarca, sin 
desabasto en medicamentos y una larga lista de negativos. 

En el único caso en el que se puede palomear sus actividades es en el político porque se 
la ha pasado de campaña, jugando con sus “corcholatas” en lo que sí sabe hacer que es 
proselitismo desde la demagogia. 

Aquí se lo he dicho, hay reportes que en la agenda del presidente López solo hay un 
evento al día, se trata de su conferencia “mañanera” desde donde dicta la agenda que 
más le conviene, pero no necesariamente al país. Como sabemos los dos años finales de 
los presidentes mexicanos van perdiendo fuerza y les llega la soledad y este no es la 
excepción, la diferencia en el pasado es que optan por el silencio y la reclusión en Los 
Pinos, López es estruendoso y enamorado del poder que seguramente no quiere que se 
le vaya y por eso busca como estar constantemente en las charlas, su culto a la 
personalidad es muy grande para hacerse a un lado. 

La detención de un gran capo del narcotráfico como Ovidio Guzmán se le disolvió en las 
manos, lo que en un principio le había dado fuerza para recibir a los presidentes de 
Estados Unidos, Joe Biden y de Canadá, Justin Trudeau, se esfumó y poco caso le 
hicieron, López se enfocó en trivialidades como pasearlos por Palacio Nacional, ser el 
elevadorista, subirse a la “Bestia”, presumir los aterrizajes en el Felipe Ángeles, pero en 
los temas de trascendencia fue dócil y hasta se aventó uno de esos discursos que 
francamente son un somnífero que en su visita a la Casa Blanca estuvieron a punto de 
mandar a dormir a Biden. 

Pero digan lo que digan, ya no les interesa posicionar el tema de Ovidio, si les resultara 
importante todos los días estaría imponiéndose en la agenda, saben que la orden vino de 
EU y que fue la DEA quien les proporcionó la ubicación para la detención. Esa mañana 
López estaba en la “mañanera” y fingió demencia en algo que pudo, mediáticamente, 
proyectarlo con que su estrategia está dando resultados, pero hasta el operativo fue más 
violento con la muerte de 10 militares y 19 delincuentes y el cruce de información entre 
miembros del gabinete fue evidente, un desorden. 

 



 

Lo que sigue es la extradición del narcotraficante, aunque López Obrador y su canciller 
Marcelo Ebrard ya dijeron que no será pronto. Veremos si la detención de líderes del 
narco se vuelve una constante, un giro de timón para mandar el mensaje que se actuará 
contra ellos para posicionar a sus candidatos que en la campaña les van a dar con todo 
por el gran fracaso de “pacificar al país” y en aquello de que se terminó la corrupción. 

Estas pifias siguen restando al capital político de López que llegó a ser de más de 30 
millones de votantes que lo instalaron en la presidencia y le dieron el Congreso. Hoy los 
arrepentidos se cuentan por miles, no habrá en el futuro cercano, otro político que 
acumule tanto apoyo y legitimidad como la que dilapidó el Pejelagarto… pero mejor ahí la 
dejamos. 

Entre Palabras 

Reabre el tramo subterráneo de la Línea 12 del Metro luego de la tragedia del 2021 donde 
murieron 27 personas y se registraron más de 100 heridos… ¿Por cuánto tiempo? 

https://portalhidalgo.com/palabras-mas-4/ 
 
 
LA COLUMNA 
JOSÉ CRUZ DELGADO 
 
MICHOACÁN CONVERTIDO EN CEMENTERIO 
Hablar de buenos resultados en materia de seguridad cuando a diario se registran una 
gran cantidad de crímenes es una falacia y todo indica que las declaraciones del 
gobernador morenista Alfredo Ramírez Bedolla son poses demagógicas porque la cifra de 
homicidios dolosos, va en aumento y por doquier se encuentran cosas clandestinas con 
cadáveres convirtiendo a Michoacán en un cementerio. 
Las y los michoacanos están hartos de frases “bonitas” de los funcionarios de gobierno 
como esa de que “regresamos la seguridad a la gente”. Una vil mentira de Ramírez 
Bedolla. 

Ramírez Bedolla no ha podido con el “paquete” y la seguridad sigue siendo un tema fallido 
a poco más de un año de gobierno. 

Muchas familias a diario lamentan la pérdida de sus seres querido en todos los rincones 
del estado y dicen que Michoacán se ha convertido en un cementerio. 

Las ejecuciones están a la orden del día, ejemplo de ello es la ejecución del subdirector 
de la Policía Municipal de Marcos Castellanos ocurrida afuera de su oficina, ubicada en la 
presencia municipal, en pleno centro de esa ciudad. 

 

https://portalhidalgo.com/palabras-mas-4/


 

¿Esa es la seguridad que tanto presume el mitómano de Alfredo Ramírez Bedolla y su 
inepto secretario de seguridad pública José Alfredo Ortega Reyes? 

LOS 140 MIL MUERTOS DE AMLO 
Lejos de presumir a la Ciudad de México, tanto el presidente López Obrador como la jefa 
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, deben ponerse a trabajar para brindar seguridad a los 
habitantes, tanto de la capital como en el resto del país”, pues hablar de 140 mil muertos 
en lo que va del sexenio del Emperador Andrés I, la cifra es aterradora. 

Es lamentable que Morena siga en una ilegal campaña electoral mientras las cifras de 
inseguridad incrementan y la vida e integridad de los mexicanos sigue en riesgo, dijo la 
senadora panista Kenia López Rabadán. 

AL PRD NO LE QUEDA DE OTRA 
Tras consolidarse la alianza Va por México PRI -PAN-PRD, Jesús Zambrano se 
inconformó porque lo dejaron fuera de la jugada, pero ya le hicieron, sobre todo el PAN 
que no le “queda de otra” y tendrá que conformarse con las migajas que le den. 

Tanto, PRI como el PAN saben que el PRD tiene poca o nula influencia en las decisiones 
de la cúpula. Por lo tanto, el PAN y el PRI podrían presionar aún más para que PRD 
acepte las condiciones de la coalición, de la cual depende para no perder su registro. 

https://portalhidalgo.com/la-columna-13/ 

 
 
SEMANARIO LOS PERIODISTAS 
MÉXICO SOCIAL 
MAGDALENA SEPÚLVEDA CARMONA Y VICENTE SILVA 
 
LATINOAMÉRICA DEBE DEJAR DE IGNORAR EL ELEFANTE EN LA SALA 
Como cada año, los líderes gubernamentales, empresariales y de la sociedad civil se 
reúnen en Davos, Suiza, el centro de esquí de la elite, para discutir el estado del mundo. 
Suele suceder que las soluciones que se proponen no atienden las raíces estructurales de 
los problemas, por lo que las discusiones no varían mucho año tras año. Sin embargo, 
este año ha ocurrido un anuncio que podría significar el inicio de un proceso de cambio 
para los países de Latinoamérica. 

En el marco del foro, el ministro de Hacienda de Colombia, José Antonio Ocampo, hizo un 
llamado histórico a los gobiernos de la región convocando a una cumbre latinoamericana 
para una tributación justa a realizarse en el mes de Julio 2023. 

 

 

https://portalhidalgo.com/la-columna-13/


 

Con este llamado, Colombia llama atender un problema que no se puede seguir 
ignorando: si las grandes corporaciones y los super ricos no pagan su justa parte de 
impuestos, los países no estarán en condiciones de realizar las inversiones públicas 
necesarias para enfrentar las grandes crisis actuales, tales como los niveles históricos de 
desigualdad, las crisis alimentaria y energética, y el alza en los costes de vida que están 
causando estragos devastadores en la población. 

El objetivo de la cumbre fiscal latinoamericana, a la que convoca Ocampo, es enfrentar 
los paraísos fiscales y asegurar mayor coordinación entre los gobiernos de la región hacia 
una tributación global más justa, equitativa y transparente. 

Este es un llamado oportuno para América Latina, que, de ser seguido por los países de 
la región, ayudaría a construir una hoja de ruta para enfrentar las crisis sistémicas de la 
región y construir un bloque regional hacia las negociaciones globales en materia fiscal. 
Los gobiernos de la región, en especial los de corte más progresista, como Chile, 
Argentina y Brasil, debieran reaccionar con celeridad para sumarse a la convocatoria de 
Colombia, por las tres razones siguientes. 

 

Primero, América Latina está perdiendo una gran cantidad de recursos debido al abuso 
fiscal, los cuales podrían ser alternativamente utilizados para financiar servicios públicos y 
transitar hacia una economía baja en carbono. Las empresas multinacionales y los 
individuos más ricos utilizan a menudo sus recursos financieros y conexiones para 
explotar las lagunas de los sistemas fiscales de los distintos países, trasladando sus 
ganancias desde jurisdicciones de alta tributación a jurisdicciones de baja tributación para 
minimizar sus obligaciones fiscales, es decir, para pagar menos o nulos impuestos. 

Los últimos cálculos estiman que la evasión, elusión y flujos financieros ilícitos alcanzan a 
un 6% del PIB de América Latina y que un 27% de la riqueza se encuentra en paraísos 
fiscales. Dentro de los países que más recursos pierden por concepto de paraísos fiscales 
se encuentran Brasil, México, Chile y Argentina. En un contexto de crisis mundial de 
precios de materias primas y alimentos donde los derechos de millones de personas 
están en riesgo, estas fugas de recursos públicos se hacen más inaceptables e 
insostenibles. Por tanto, coordinando sus esfuerzos a nivel regional, los Estados podrían 
recaudar los recursos suficientes para enfrentar las crisis e invertirlos en los derechos 
económicos y sociales, combatir el cambio climático, al tiempo que reducen las 
desigualdades obscenas que corroen las democracias y afectan los sistemas económicos. 

Segundo, Latinoamérica necesita comenzar a actuar como bloque para enfrentar las 
negociaciones globales y asegurar que sus intereses sean debidamente representados en 
los foros globales donde se toman las decisiones. Desde ICRICT (Comisión 
Independiente para la Reforma al Sistema Financiero y Tributario Internacional) se ha 
calificado el acuerdo de la OCDE/G20 sobre el impuesto mínimo global, como una 
oportunidad perdida, debido a su poca ambición (la tasa es muy baja) y por ir en 
desmedro de los países del Sur Global. Además, el acuerdo se encuentra estancado 
respecto a su implementación. 

 



 

En este escenario incierto, diversos expertos han llamado a los países a adoptar medidas 
unilaterales o en bloque para lograr mayor justicia fiscal. Por ejemplo, los países africanos 
han dado el primer paso y han propuesto una Convención Tributaria Internacional con el 
objeto de eliminar la erosión de la base imponible, la evasión y elusión fiscal, así como 
otros abusos fiscales transnacionales. Haciendo eco de estos esfuerzos, el mes pasado, 
la Asamblea General de Naciones Unidas aprobó una resolución llamando a los Estados 
a iniciar negociaciones sobre una Convención Tributaria bajo el auspicio de Naciones 
Unidas. Si Latinoamérica actuara como bloque en estos procesos y negociaciones, los 
resultados podrían ser más beneficiosos que los que actualmente son debido a la falta de 
coordinación. 

Tercero, estamos en un momento político oportuno para aumentar la cooperación regional 
y diferentes países de la región, tales como Chile y Argentina ya han manifestado su 
intención de apoyar e impulsar una agenda de estas características. Hacerlo es dar un 
paso estratégico significativo que se traduciría en un aumento de los espacios fiscales 
para proteger a la población. Sin embargo, se requiere mayor voluntad política y 
coordinación intersectorial para que las que convoca el gobierno colombiano sin dudas 
servirá para avanzar en esa dirección, pero el éxito o fracaso de la cumbre dependerá del 
nivel de apoyos que la cumbre logre concitar y de la capacidad de los gobiernos de 
articularse bajo agendas concretas que enfrenten con decisión los paraísos fiscales. 

Las desigualdades prexistentes en la región han sido agravadas por la destrucción de 
empleos y reducción de ingresos postpandemia. 

Desde el 2020, ha habido un aumento de los indicadores de pobreza y extrema pobreza 
en la región, y según la CEPAL, nos encontramos en la alarmante situación de que un 
tercio de la población de la región vive en pobreza. Esta situación no puede seguir 
ignorándose. Del llamado de Colombia se hace evidente que existen alternativas para que 
los países de la región aumenten sus arcas fiscales y tomen acción. Desde la sociedad 
civil y del movimiento por la justicia fiscal, nos sumamos a este llamado de Colombia para 
buscar ampliar las alternativas disponibles y empujar por políticas fiscales basadas en 
derechos que estén al servicio de las personas y del planeta. 

*Magdalena Sepúlveda Carmona es directora de la Iniciativa Global por los Derechos 
Económicos, Sociales y Culturales y ex Relatora Especial de Naciones Unidas sobre 
Pobreza Extrema y Derechos Humanos. Vicente Silva es Oficial de Justicia Económica en 
la Iniciativa Global por los Derechos Económicos, Sociales y Culturales. 
https://cadasemana.semanariolosperiodistas.mx/de-fondo/latinoamerica-debe-dejar-
de-ignorar-el-elefante-en-la-sala/ 
 
 
RÚBRICA 
LAS GRIETAS DEL RÉGIMEN 
AURELIO CONTRERAS MORENO 
 
En adelante, todo lo que suceda en el ámbito de lo público en México estará afectado por 
el tema electoral. 

 

https://cadasemana.semanariolosperiodistas.mx/de-fondo/latinoamerica-debe-dejar-de-ignorar-el-elefante-en-la-sala/
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Desde los comicios que se celebrarán este año en los estados de México y Coahuila, 
pasando por el proselitismo desenfrenado e ilegal de varios de los aspirantes a suceder a 
Andrés Manuel López Obrador en la silla presidencial y las grillas locales en las entidades 
federativas, todo girará en torno de los intereses que estarán en juego. 

De hecho, todos los temas públicos están siendo ensuciados por las desbocadas carreras 
de las llamadas “corcholatas” por posicionarse en el ánimo popular. Y sobre todo en el de 
“ya saben quién”. 

La semana pasada, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, inició 
en Veracruz una gira nacional sin más objeto que el de promoverse políticamente, con el 
pretexto de “explicar” una reforma electoral que no se aprobó en los términos más 
regresivos que pretendía el régimen, pero que de cualquier forma impactará 
negativamente en la organización de los próximos comicios. 

Sin empacho alguno, el tabasqueño se embarcó en un “tour” electoral abandonando sus 
obligaciones como responsable de la política interna del país, en medio de un clima de 
crispación política y social que él mismo contribuye a enrarecer aún más cuando ataca a 
los partidos de oposición y a los órganos electorales en sus vacías peroratas. 

Eso, mientras la aspirante que había tomado la ventaja burlando la ley para placearse 
también por todo el país fue frenada en seco por el que parece ser su “talón de Aquiles”. 
Claudia Sheinbaum se vio obligada a detenerse momentáneamente como candidata y a 
ejercer como jefa de Gobierno de la Ciudad de México ante las constantes fallas y 
accidentes de un desvencijado Sistema de Transporte Colectivo Metro, acabado ejemplo 
de lo que representan y provocan las políticas “austericidas” de los regímenes de la 
autoproclamada “cuarta transformación”. 

Entre tanto, quedó la prueba de su nulo respeto por la ley materializada en decenas y 
decenas de espectaculares y pintas con su imagen por todo el país y la frase #EsClaudia, 
que se le ha revertido en redes al ser asociada con su irresponsabilidad al dejar al garete 
el cargo para en su lugar, hacer politiquería. 

En el caso del canciller Marcelo Ebrard, mientras se anota varios puntos positivos con su 
operación en temas de política internacional –le salió bien sin duda la última cumbre 
trilateral México-Estados Unidos-Canadá-, teje alianzas con varios actores políticos de 
dudosa reputación a nivel nacional y local, que no necesariamente le servirían para 
impulsar una candidatura presidencial por Morena. Pero por otro partido, quién sabe. 

Aunque los otros partidos parecen estar tan rezagados respecto de Morena, que para 
muy poco podría alcanzarles si no postulan a un candidato o candidata verdaderamente 
de peso, con propuestas consistentes que llamen a la conciliación nacional y a frenar la 
destrucción institucional en México a cambio de la repartición de dádivas. A la oposición 
no parece correrle mucha prisa. Hasta pareciera que no estuviera a un paso de ser 
extinguida. 

 

 



 

 

Empero, las ambiciones personales cada vez se contienen menos y muestran que el 
régimen tiene grietas que pueden hacerse más grandes. Como en Coahuila, donde un 
(ex) subsecretario de alto nivel del gobierno de López Obrador será candidato a la 
gubernatura por el PT, rompiendo la coalición oficialista luego de un proceso de 
“encuestas” que ya no esconden los “dedazos” flagrantes, al más puro estilo del PRI de 
siempre. 

Y la decisión sobre quién será la o el candidato del régimen a la Presidencia y a los 
gobiernos estatales en 2024 se va a tomar de la misma forma que hicieron en Coahuila. Y 
cómo ahí, las grietas del régimen se pueden convertir en un boquete. 

https://cadasemana.semanariolosperiodistas.mx/nuestras-plumas/rubrica-las-
grietas-del-regimen/ 
 
 

ÍNDICE POLÍTICO 
FRANCISCO RODRÍGUEZ 
 
YA RENTEN GOBERNACIÓN PARA EVENTOS SOCIALES 
* Confunden gobierno con partido 
Don Jesús Reyes Heroles –el de a deveras– hubiese mandado a chingar a su madre, así, 
con esas palabras, a quien tan sólo se hubiese atrevido a sugerir usar las instalaciones de 
la Secretaría de Gobernación para un acto priísta. 

Así se las gastaba el tuxpeño. 

Así lo conoció este escribidor, cuando en 1978, me citó para “sugerir” atentamente que 
dejara de tocar en la columna política de aquel entrañable El Heraldo de México, un tema 
que mantenía friccionados a los líderes del Senado y de la Cámara de Diputados, el 
cetemista Joaquín Gamboa Pascoe y don Rodolfo González Guevara, respectivamente: 

Nunca levantó la vista de los papeles que, para que él estampara su firma, le iba pasando 
el diplomático –en ambas acepciones del término– Jorge Pinto, a la sazón su secretario 
particular. 

Y es que tras la “sugerencia”, en menos de dos minutos, me envió directo a darle lata a 
doña Socorro García y Barrón de Rodríguez, mi muy querida y respetada progenitora. 

Cuando salí del despacho del primer titular de Gobernación en el sexenio de don José 
López Portillo, subsecretarios y directores generales presentes en la antesala celebraron 
conmigo la pesada broma de Don Jesús de Veracruz –como también era conocido Reyes 
Heroles– y me dieron la bienvenida al club de todos aquellos a quienes había enviado a 
realizar la misma desagradable tarea. 

 

 

https://cadasemana.semanariolosperiodistas.mx/nuestras-plumas/rubrica-las-grietas-del-regimen/
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Tras ello, la siguiente reunión con don Jesús, lo mismo en Gobernación que en la 
Secretaría de Educación, fueron de lo más cordiales y agradables. 

Y lo mismo. Nadie hubiera osado tampoco a siquiera insinuar el uso para fines partidistas 
del añoso edificio del Paseo del Virrey de Bucareli al maestro de la ortodoxia política, de 
la pulcritud en el decir y el hacer, lo mismo que en el vestir, don Enrique Olivares Santana 
–segundo inquilino del Palacete de los Covián en el sexenio de JLP. 

Con tan sólo una mirada fulminante hubiese callado al imprudente audaz. 

Y estábamos entonces, todavía, en el apogeo del PRI como partido casi único, pues 
además del opositor PAN, jugaban en la cancha electoral los satélites PPS y PARM, y 
justo cuando apenas se había reconocido, en 1977, la existencia del Partido Comunista, 
tras muchas décadas de que este actuara prácticamente en la clandestinidad. 

Pero, en mala hora, llegaron al poder los cuatroteros y… 

“Forma es fondo y apariencia, realidad” 
Y es que cuando vi la imagen que en su primera plana del domingo más reciente publicó 
el diario oficial de la 4T, La Jornada, abrí chicos ojotes que ni Mario Delgado podría 
igualar. 

Ahí estaba él, en su calidad de presidente nacional del Movimiento fundado por Andrés 
Manuel López Obrador. 

Y rodeando al rústico titular de Gobernación Adán (Augusto) López, en su papel de 
anfitrión, también se veían los “risueños” rostros de la secretaria general de Morena, 
Citlalli Hernández; la infaltable Claudia Sheinbaum, jefa de gobierno de Ciudad de México 
–quien va a todas las procesiones, pero no asiste a misa–, así como los gobernadores de 
Campeche, Layda Sansores; Chiapas, Rutilio Escandón; Colima, Indira Vizcaíno; 
Guerrero, Evelyn Salgado; Nayarit, Miguel Ángel Navarro; Puebla, Sergio Salomón; 
Sonora, Alfonso Durazo; Tabasco, Carlos Merino; Tlaxcala, Lorena Cuellar, y Veracruz, 
Cuitláhuac García. 

Algunos mandatarios estatales tan intrascendentes que tuve que googlearlos para 
acordarme de sus nombres. 

Los más vistosos, eso sí, quienes protagonizan escándalos tipo la campechana o el 
veracruzano. 

En otra de las imágenes publicadas en el mismo medio también se observa al director 
general del IMSS, Zoé Robledo, en permanente campaña por la gubernatura de Chiapas. 

¿El escenario? Los salones de la Secretaría de Gobernación. 

 

 



 

 

Se olvidaron los morenistas de una de las frases reyesherolianas más citadas: Que, “en 
política, la forma es fondo y la apariencia, realidad”. 

Y tras el desayuno sabatino, la “sugerencia” –como aquella del tuxpeño al escribidor– de 
que los gobernadores brinden condiciones de equidad a los tres aspirantes cuando visiten 
sus estados, que haya “piso parejo sin distingos”. 

¿Justifica ese fin los medios empleados –recursos públicos, instalaciones 
gubernamentales– para tales fines, tan nobles como tardíos, del Movimiento de AMLO? 

¿O nos van a salir con que, como los funcionarios que salen de campaña los fines de 
semana porque no son “laborables”, tampoco lo son para las instalaciones de la 
Administración Pública Federal? 

Si es así, ¡pues que sábado y domingo renten el palacete de los Covián para desayunos y 
almuerzos de bautismo, kermeses, bodas y XV años, incluso para misas dominicales! 

¿No cree usted? 

 Indicios 
Al líder senatorial Ricardo Monreal le sucedió lo que a la Iglesia Católica en nuestro país. 
Y es que no fue sino hasta que don Fernando Gutiérrez Barrios llegó a la multicitada 
Secretaría de Gobernación, en calidad de titular, que el Estado Mexicano reconoció la 
existencia del Estado Vaticano. Así con el zacatecano. Los liderazgos de Morena, el real 
que ejerce AMLO, y el formal en manos de Mario Delgado, acaban de reconocer apenas 
que sí, que claro que sí, que también es uno más de los aspirantes a la candidatura 
presidencial de su Movimiento. * * * Bota y rebota la pelota en la que se ha convertido el 
penoso escándalo de la señora Yasmín Esquivel Mossa. AMLO dice que a la UNAM le 
faltó valor para retirarle el título de grado a la tramposa y mentirosa esposa de José María 
Riobóo y, de paso, insulta al rector Enrique Graue. La Máxima Casa de Estudios 
responde que ya hizo lo que tenía qué hacer y que ahora corresponde a la SEP de la 4T 
cancelar la cédula profesional de la dama que, cínicamente, dice tener un comportamiento 
ejemplar, intachable y que, por tal, no dejará vacante “su” sitial en la SCJN. Y, me 
recuerda el lector Javier Cárdenas, que ambas instancias se pasan por el arco del triunfo 
a la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos que, en la ley reglamentaria 
de su Artículo Quinto, explica cómo debe proceder la dependencia en manos de la 
lideresa sindical de la CNTE, Leticia Ramírez, en estos casos. Amén de la obligación de 
notificar a la Fiscalía General de Alejandro Gertz la comisión del delito de robo a la 
propiedad intelectual y que, de no hacerlo, también se hace acreedor a las sanciones 
correspondientes. ¿Hasta cuándo seguirá rebotando esa pelota caliente? ¿Se irá a extra 
innings? * * * A algunos ex gobernadores opositores de la 4T les dio un exilio dorado, pero 
exilio al fin, con nombramientos diplomáticos. Pero en el caso del ex mandatario estatal 
de Oaxaca, Alejandro Murat, el primer cuatrotero del país sigue volcándose en elogios a 
su gestión. Caso totalmente inusitado en la aún breve historia del morenismo o, si usted 
gusta, del llamado Humanismo Mexicano. * * * En la trayectoria del nuevo subsecretario 
de Seguridad Ciudadana, Luis Rodríguez Bucio, me recuerdan, incluyó su paso fugaz por 
las secciones segunda y cuarta del ya desaparecido Estado Mayor Presidencial.  



 

 

Dejó la Guardia Nacional, producto de un capricho y una mezcolanza de doctrinas y 
capacidades incompatibles en estado disfuncional, pues no hace prevención del delito, ni 
proximidad social, solo de disuasión temporal y de reacción solo eventual sin solución del 
problema. La pregunta ahora es ¿a ver cuánto dura como burócrata bajo las protectoras 
enaguas de Rosa Icela Rodríguez? * * * Formalmente, Alejandra del Moral ya es la 
candidata de la alianza Va por México (PRI, PAN y PRD) para hacer frente a Delfina 
Gómez quien va por la 4T también en búsqueda de suceder a Alfreditito del Mazo en el 
frente político del Estado de México, mientras que en Coahuila la división de Morena 
prácticamente ya dejó en manos de la Va por México la sucesión del priísta Miguel Ángel 
Riquelme. * * * Y hasta aquí, por hoy. Gracias por leer este texto y, como siempre, reciba 
usted mis deseos porque siempre tenga ¡buenas gracias y muchos, muchos días! 

https://cadasemana.semanariolosperiodistas.mx/nuestras-plumas/indice-politico-
ya-renten-gobernacion-para-eventos-sociales/ 
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